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1_E5_9C_B3_5D_E6_AC_c47_80742.htm 为规范资产评估行业

管理，全国人大资产评估立法调研组已于日前启动调研工作

，并于9日抵达深圳。深圳市人大计划预算委员会有关负责人

表示，深圳将把该项立法工作纳入明年的立法计划，以突破

部门壁垒，为全国人大的立法探索经验。 自1988年全国第一

家资产评估事务所-深圳市资产评估事务所-在深圳成立以来

，截至2004年底，深圳全市共有资产评估机构70家，注册资

产评估师551人，从业人员达2000余人。 据了解，目前全国共

有资产评估机构约3458家，注册资产评估师约21771名。资产

评估行业存在一些问题，如部分机构资质不符合设立条件，

个别机构和评估师迎合委托方要求随意高评或低估等。 深圳

市中勤信资产评估有限公司经理陈俊发认为，存在的最大问

题便是多头管理。 作为从业多年的评估师，陈俊发对此次全

国人大立法调研组抵深异常兴奋。 据他介绍，从1991年到

自1994年，资产评估行业主要有财政部主管；但自1994年以

后，便形成了多头管理的格局，如建设部主管房地产评估，

国土资源部主管土地评估等。“据统计，1999年高峰时候管

理资产评估行业的部门多达19个，各部门管理文件甚至互相

冲突，增加了机构成本，也恶化了资产评估行业的执业环境

。”“这些问题的存在，原因就在于没有一个统一的法律对

其进行规范。”深圳市注册资产评估师协会秘书长王毅表示

。目前资产评估行业的法规仍为1991年以国务院91号总理令

形式发布的《国有资产评估管理办法》，由于10多年来国家



经济势式发生了很大变化，有关资产评估的现有法规已明显

滞后。 深圳市德明会计师事务所有限责任公司一位负责人姚

珏也表示，近几年国企改制评估仅占整体评估的15%，资产

评估已由单纯的为国企改制服务步入了为各类经济主体的各

种经济行为服务的时期。这对目前滞后的法律基础提出了新

的要求，“立法已成为资产评估业健康发展的当务之急”。 

管理的混乱及法律的滞后，也是全国人大成立专门立法调研

组的主要原因。据立法调研组组长、全国人大财经委研究室

主任朱明春介绍，今年4月份全国人大常委会听取国有资产管

理和国有企业改革专题报告时，便决定对资产评估行业展开

立法调研，以对《资产评估法》的立法工作进行取证，对立

法条件、立法基础及可行性等展开调研。目前已完成了对北

京、惠州、深圳等地的前期调研。 其实，深圳早年就有了资

产评估立法诉求，但多头管理所形成的部门壁垒导致这一立

法意图迟迟不能实现。因此，部门壁垒的突破也是立法工作

的难点和重点。“若只搞国有资产评估立法的话还不如不搞

，应该在一个大平台上，立一个高层次的行业法律。”陈俊

发表示。 对此，深圳市人大计划预算委员会副主任董国强向

调研组请缨，明确表示深圳将把该项立法纳入明年的立法规

划，在深圳先行试验，希望能得到全国人大的支持。 他表示

，深圳将按照“半步”策略，逐步破除部门壁垒，在一个大

平台上分设各专业委员会，推进各种资源的有效整合。
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